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La banca ética surge mucho antes 

de la potente crisis fi nanciera que lo 

inunda todo a partir del año 2008. 

¿Este hecho quiere decir que usted, 

como otros impulsores de la banca 

ética, ya sabía que esto iba a pasar? 

¿Sabían que las cosas se estaban 

haciendo mal?

Se sabía que las reglas de las fi nanzas no 

estaban bien hechas. Se sabía que había 

un problema general en el funcionamien-

to de las fi nanzas que gobernaban el 

mundo, pero que no tenía límites. Hones-

tamente debo reconocer que no se sabía 

cuándo iba a venir la crisis. Pero algunos 

estábamos entre los críticos que alertába-

mos de que se podía producir una crisis 

muy fuerte. Los volúmenes fi nancieros 

iban creciendo, como ahora, mucho más 

que el producto interno bruto mundial. Y 

eso es un síntoma de una fi nancialización 

de la economía que es muy peligrosa, ya 

que el ahorro de la gente no está invertido 

en la economía real y, por el contrario, sí lo 

está en el juego de las fi nanzas. 

Su libro El valor del dinero es un tra-

tado de educación fi nanciera, una vía 

para repensar la economía en clave 

más humana y comprometida con los 

principios de justicia.  

Parece que no se pueden hacer pregun-

tas sobre el dinero. Pero el dinero es una 

de las cosas más importantes de nuestra 

vida. Todos los días utilizamos dinero, pen-

samos en el dinero, tenemos que trabajar 

para recibir dinero. Por eso es muy impor-

tante que nos preguntemos sobre el dine-

ro. Sobre el ahorro: dónde va mi ahorro, 

dónde está invertido y a qué economía va 

a fi nanciar. Pero también sobre el consu-

mo, sobre lo que compramos. Si tiene una 

buena relación con los derechos de los 

trabajadores y trabajadoras o con el me-

dio ambiente. Todas estas preguntas están 

relacionadas con el dinero. Y las respuestas 

deben ir encaminadas a buscar una nue-

va relación entre el hombre y el dinero, y 

a descubrir la historia que hay detrás del 

dinero, que muchas veces son historias de 

vidas que nos interesan.

Pero da la sensación de que 

muchos no han aprendido nada de 

las consecuencias de esta crisis. Se 

puede volver a los mismos errores 

que la provocaron.

No se ha aprendido mucho de la crisis. Esta 

ha sido una crisis fi nanciera y eso está muy 

claro. Pero en el primer año de la crisis ya se 

empieza a hablar del tema de la deuda del 

estado del bienestar, de la edad de jubila-

ción, que se dice que es demasiado tem-

prana… Y parece que hoy la culpa del pro-

blema de la crisis fi nanciera la tiene Grecia. 

Y eso es absurdo. El problema es fi nancie-

ro, ya que las fi nanzas tienen como único 

objetivo el benefi cio. Este es un elemento 

importante, pero no puede ser el único 

objetivo. Si eso es así, en breve tendremos 

otra crisis fi nanciera. Esa es la clave del pro-

blema. Las empresas, las personas deben 

tener el benefi cio como un objetivo, pero 

deben tener otros objetivos: una buena 

agricultura, unos buenos productos, unas 

buenas condiciones laborales de los traba-

jadores y trabajadoras. Esos son los objeti-

vos que se espera que tengan las personas 

emprendedoras y las trabajadoras.

 

Usted dice en su libro que “el valor 

del dinero no está en el dinero 

mismo, sino en la personas que lo 

utilizan, en las relaciones que 

favorece o en el bien común que este 

crea”. ¿Se ha notado un cambio en el 

comportamiento de la sociedad ante 

el uso del dinero? ¿Ha notado la 

banca ética un cambio real en parte 

de nuestra sociedad?

Hay cambio. La banca ética está creciendo, 

pero es un crecimiento pequeño. También 

está creciendo en el Estado español con su 

integración con Fiare. Pero la cuestión de lo 

que se hace con el dinero cada vez es más 

importante. La práctica aún es insufi ciente, 

pero siempre sucede así. Cuando se pro-

duce un cambio, primero tiene lugar en la 

cultura y después viene el cambio práctico. 

Hay algunos elementos de cambio cierta-
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mente interesantes. La gente entiende que 

para salir de la crisis es mejor hacerlo junto 

a otras personas, compartir cosas, trabajo, 

ideas. Y esa es una buena medida que in-

dica que algunas cosas están cambiando. 

El tiempo siempre es más largo de lo que 

nos gustaría, pero realmente soy optimista.

Históricamente ha habido una 

mala relación de la banca tradicional 

con la banca ética.    

Y sigue habiendo una mala relación. El pro-

blema es que a causa de la mala educación 

fi nanciera la gente no entiende por qué los 

bancos son muy importantes. No solo es 

una cuestión de poder, es algo más profun-

do. Los bancos nos ofrecen servicios fi nan-

cieros, y eso tiene una importancia relativa; 

es importante, pero no indispensable. Lo 

que es indispensable es que los bancos 

aceleren la economía, ya que la creación 

del dinero se produce en el banco, y si los 

bancos quiebran, la economía se bloquea. 

Los bancos hacen un servicio fundamental 

de aceleración de la economía. Ahora bien, 

nosotros nunca nos preguntamos qué 

economía se acelera. La contradicción es 

enorme. Hay personas que no saben que 

su ahorro, que su inversión va contra sus 

principios. Hay trabajadores y trabajadoras 

que no saben dónde están sus fondos de 

pensiones, que no saben si su inversión 

respeta el derecho de los trabajadores y tra-

bajadoras o no, y casi nunca lo respetan. El 

objetivo de las fi nanzas es el benefi cio, no 

es proteger los derechos de los trabajado-

res y trabajadoras. Por eso hay que exigir un 

cambio de objetivos en las fi nanzas.

¿Y qué se le puede decir a una 

persona que se pregunta qué  puede 

hacer con su dinero, que se hace 

preguntas sobre su signifi cado, su 

valor…?  

En general, tenemos una sensación de 

impotencia. Cuando pensamos en nues-

tro dinero siempre creemos que es muy 

poco. “Mi dinero no va a cambiar nada”, 

pensamos. Pero en realidad no es así. 

Todo el sistema fi nanciero tiene muy claro 

que poco dinero de mucha gente, junto, 

es muchísimo dinero. Este es el juego de 

las fi nanzas. Diez mil personas fácilmente 

tienen quinientos millones de euros de 

ahorro y eso es mucho dinero. Por ello no 

podemos quedarnos en lo de “con el poco 

dinero que yo tengo” y sí que tenemos 

que pensar más en lo que se puede hacer 

colectivamente. No podemos pensar que 

toda la ciudadanía va a realizar inversiones 

sociales, solo con una pequeña parte va-

mos a poder cambiar el mercado. Y real-

mente hay posibilidades. Aquí en España 

también hay cooperativas fi nancieras que 

realizan fi nanzas sociales, en Barcelona 

esta COOP57, ahora Fiare es un banco y, 

por tanto, se puede utilizar con más faci-

lidad. Hay muchas posibilidades, sólo hay 

que buscarlas.

¿Cómo valora la implicación de un 

sindicato como CCOO en el compro-

miso y la promoción de la banca 

ética? ¿Cuál ha sido, o es, el papel en 

el desarrollo de Banca Etica, en Italia, 

de las grandes confederaciones 

sindicales como la CISL o la CGIL?

Está siendo un camino muy difícil, ya que 

ideológicamente la CISL o la CGIL dan mu-

cho apoyo, pero en la práctica el cambio 

de la actividad fi nanciera del mismo sin-

dicato es muy difícil. Los fondos de pen-

siones son un tema muy caliente y com-

plicado. Sin embargo, las relaciones son 

esenciales, ya que la defensa de los dere-

chos de los trabajadores y trabajadoras en 

todo el mundo es fundamental, y las fi nan-

zas son un medio para hacerlo, para crear 

mutualidad. Tu dinero no se encuentra en 

un espacio cerrado, puede estar por todo 

el mundo y si tú quieres hacer solidaridad 

con trabajadores y trabajadoras de otra 

parte del mundo la puedes realizar.

¿Quiénes son los clientes habitua-

les de la banca ética?

Sobre todo gente comprometida, ilusiona-

da con un cambio social. Gente que realiza 

voluntariado o está implicada con accio-

nes solidarias. Esta gente tiene claro que su 

dinero tiene un fuerte poder si las inversio-

nes están bien dirigidas a objetivos sociales 

o medioambientales. Suele ser gente con 

un buen nivel cultural y con un gran com-

promiso social. Pero hoy también existe 

la posibilidad de que otra gente que está 

desilusionada con las fi nanzas tradiciona-

les descubra que hay otro tipo de fi nanzas. 

La banca ética es una gran posibilidad.

¿Qué encontrará el lector en su 

libro El valor del dinero?

Es un libro muy personal. Yo no he estu-

diado economía, pero he sido uno de los 

fundadores de Banca Etica en Italia por 

mi actividad de voluntariado. Mi idea del 

dinero cambió mucho ese año. Al princi-

pio mi visión del dinero y los bancos era 

negativa. Pero refl exionando te das cuenta 

de que no es bueno instalarse en esa idea, 

ya que eso signifi ca que no te haces más 

preguntas de cómo se puede utilizar de 

manera positiva el dinero y cómo se pue-

den crear bancos que actúen de manera 

positiva. Este libro es también un tratado 

de educación fi nanciera que parte de mi 

propia educación fi nanciera y de mi expe-

riencia. Está escrito de forma simple con 

ejemplos e historias personales que lo ha-

cen más atractivo. Pienso que está gustan-

do mucho.  Emili Rey 

Ferm compromís de CCOO amb la banca ètica

L’any 2007, tot i que encara no 
s’evidenciava la crisi econòmica ac-
tual i el capitalisme fi nancer globa-
litzat funcionava amb normalitat, 
CCOO de Catalunya va decidir apos-
tar per un projecte de banca ètica, i va ser una de les dotze entitats fundadores 
de l’Associació Fiare Catalunya, un instrument fi nancer ètic de base cooperativa.
Aquest instrument ha confl uït en la italiana Banca Popolare Etica, la primera 
cooperativa de fi nances ètiques de caire europeu, també anomenada Fiare Ban-
ca Etica, de la qual CCOO ha passat recentment a ser soci.
El suport de CCOO a la banca ètica i a les refl exions d’Ugo Biggeri es veu refl ectit 
també en els valors dels orígens sociopolítics del sindicat, com a organització 
que treballa socialment per aprofundir i defensar els drets dels treballadors i 
treballadores, i construir una comunitat de valors i d’acció col·lectiva de justícia 
social.  


